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Заседание Кабинета Министров
К ак уже сообщалось, 16 февраля состоялось заседание 

Кабинета Министров Республики Узбекистан, посвященное 
итогам социально-экономического развития страны в 2000 
году и приоритетным направлениям либерализации и углуб
ления экономических реформ в 2001 году.

В нем приняли участие Председатель Олий Мажлиса, Пре
мьер-министр, государственные советники Президента, за

местители Председателя Олий Мажлиса и Премьер-мини
стра, председатели Жокаргы Кенгеса и Совета Министров 
Республики Каракалпакстан, хокимы областей и города Таш 
кента, руководители министерств, учреждений, комитетов и 
ассоциаций.

С д о кл а д о м  на за сед а нии  в ы с ту п и л  П р е зи д е н т  
Республики Узбекистан Ислам Каримов.

о к л а д
Президента Республики Узбекистан Ислама Каримова на заседании 

Кабинета Министров, посвященном итогам социально-экономического
развития страны в 2000 году и приоритетным направлениям либера-

реформ
Уважаемые участники за

седания!
Подводя сегодня итоги со

циально-экономического раз
вития и реф орм ирования 
экономики в 2000 году -  пос
леднем году минувшего ты 
сячелетия, — хочу с удовлет
ворением отметить, что в те
чение года последовательно 
проводился курс на реализа
цию приоритетных направле
ний по либерализации и уг
лублению реформ, опреде
ленны х на первой сессии 
Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан второго созыва. В 
целом обеспечено достиже
ние тех целей и задач, важ
нейших прогнозных макро
экономических параметров,
которые были определены на 
2000 год.

Каких реальных результа
тов удалось достигнуть в ис
текшем году?

В 2000 году, как и в пре
дыдущие годы, экономика 
республики развивалась устой
чиво и динамично. М акроэко
ном ическая стабильность, 
эконом ический  рост стали 
неотъемлемыми чертами про
водимого в республике курса 
реформ и обновления обще
ства. Так, за прошлый год ва
ловой внутренний продукт 
вырос на 4 процента, объем 
промы ш ленного производ
ства -  на 6,4 процента, сель
скохозяйственной продукции 
-  на 3,2 процента. Увеличи
лись производство потреби
тельских товаров на 7,7 про
цента, розничный товарообо
рот — на 7,8 процента, объем 
реализации платных услуг на
селению — на 14 процентов.

Говоря о темпах роста, на 
мой взгляд, очень важно об
ратить внимание на то, в ка
кой мере эти количественные 
показатели увязываются со 
сбалансированностью, струк
турными и качественными 
изменениями, происходящи
ми в экономике, определить, 
в какой мере эти темпы при
вели в конечном  итоге к 
улучшению жизни населения.

М ы все хорошо помним 
методы статистики советско
го периода, когда главными 
критериями были валовые 
показатели -  темпы роста со
в о ку п н о го  общ ественного  
продукта, объема производ
ства промышленной продук
ц и и , сельского хозяйства, 
подрядных строительных ра
бот и др.

Однако надо признать, что 
эти вы сокие темпы роста 
мало в чем отражали поло
жение дел со сбалансирован
ностью развития экономики, 
а также положение дел с по
вышением уровня жизни на
селения.

Само собой разумеется,
что, когда речь идет о пере
ходе на рыночную экономи
ку, больше внимания долж
но уделяться прежде всего 
рыночным критериям, каче
ственным показателям фун
кционирования экономики.

И если с этих позиций 
оценить результаты социаль
но-экономического развития 
нашей страны за 2000 год, то 
хотелось бы отметить следу
ющее.

Первое, значительную ус
тойчивость приобрели макро

экономические показатели.
Деф ицит государственного 
бюджета не превысил одного 
процента от валового внут
реннего продукта. Эмиссия 
наличных денег по итогам 
года составила 9,4 процента, 
что значительно ниже про
гнозного уровня. Совокупная 
денежная масса находится в 
пределах предусмотренных 
показателей и не превысила 
19 процентов от ВВП, что 
свидетельствует об устойчи
вости системы денежного об
ращения. Более ускоренны
ми темпами развивались от
расли, от которых зависит 
стабильность экон ом и ки  и 
страны.

Проведение жестких анти
инфляционных мер позволи
ло обеспечить показатели ин
фляции на уровне прогнозов, 
снизить в течение года сред
немесячную ставку рефинан
сирования с 36 процентов до 
24 процентов годовых, что 
оказало стимулирующее воз
действие на инвестиционные 
процессы.

Второе, значительно укре
пилось финансовое состояние 
предприятий. Принятые меры 
по финансовому оздоровле
нию  предприятий позволили 
сократить просроченную де
биторскую задолженность на 
41 процент и просроченную 
кредиторскую задолженность 
на 58 процентов. Просрочен
ная дебиторская задолжен
ность по 21 министерству и 
ведомству, по которым ведет
ся м ониторинг, полностью 
ликвидирована. Более чем в 
два раза, со 182 до 81, умень
шилось число предприятий с 
признаками банкротства, а 
число убыточных предприя
тий составило 139 из 169 тыс. 
действующих предприятий.

Третье, дальнейшее разви
тие получили реформы в бан
ковской сфере. Совокупный 
капитал банков и общая сум
ма активов банковской сис
темы возросли за год в 1,9 
раза. По состоянию на 1 ян
варя 2001 года отнош ение 
банковских активов к  ВВП 
составляло в Узбекистане 56 
процентов, что не может не 
радовать нас, так как этот по
казатель свидетельствует, с 
одной стороны, о значитель
ном росте кредитных ресур
сов в стране, с другой -  о 
возросшем доверии к  банкам 
со стороны населения. Это 
прежде всего связано с той 
депозитной политикой, ка
кую  проводят коммерческие 
банки. В результате удельный 
вес средств населения в де
позитной базе коммерческих 
банков увеличился с 7,8 про
цента до 15,8 процента.

Четвертое, впервые за пос
ледние годы обеспечен при
рост объема продукции, по
ставляемой на экспорт. По 
итогам года получено поло
жительное сальдо внешнетор
гового  оборота в размере 
317,3 млн. долларов С Ш А.

Известно, что для многих 
стран высокие цены на нефть 
на мировом ры нке  стали 
практически главным стиму
лятором их роста и благопо
лучия в 2000 году. Нам же 
удалось, несмотря на продол
жающуюся на мировом рын
ке неблагоприятную для нас

конъюнктуру цен на основ
ные экспортируемые товары, 
не только сохранить на про
тяжении последних трех лет 
собственные золотовалютные 
резервы, но и обеспечить их 
рост. Это в свою очередь слу
ж ит надежной базой для ста
бильности платежного балан
са страны и роста надежнос
ти Узбекистана как внешне
экономического партнера.

В отчетном году были осу
ществлены активные меры по 
либерализации валютной по
литики, унификации обмен
ного курса, укреплению  и 
развитию внебиржевого ва
лютного рынка. Практичес
ки все коммерческие банки 
сегодня вправе осуществлять
через свои обменные пункты 
покупку и продажу иностран
ной валюты по свободному 
курсу исходя из спроса и 
предложения.

Пятое, существенно воз
росли темпы и масштабы раз
государствления и приватиза
ции, стимулирования малого 
бизнеса, частного предприни
мательства.

В 2000 году было прива
тизировано 374 объекта вме
сто 167, намеченных по про
грамме приватизации. На их 
базе создано 152 акционер
ных общества, 103 частных 
предприятия и 117 предпри
ятий других форм собствен
ности. На фондовом рынке 
реализованы а кц и и , ранее 
принадлежавшие государству, 
на сумму более 6 млрд. су
мов, или на 35 процентов 
больше, чем в 1999 году.

От разгосударствления и 
приватизации в 2000 году по
ступило 14,3 млрд. сумов, что 
в 1,6 раза больше, чем в 1999 
году.

Определенные позитивные 
изменения происходят в сфе
ре малого бизнеса и частно
го предпринимательства. На 
прошлогоднем итоговом за
седании резкой критике были 
подвергнуты хокимияты об
ластей, городов и районов, 
Госкомимущество, Палата то
варопроизводителей и пред
принимателей за их бездея
тельность, за волокиту и бю
рократизм, непонимание той 
роли, того места, которое по 
праву должен занять частный 
сектор в структуре экономи
ки . О бъ ективно  оценивая 
итоги года, надо признать 
значительное оживление этой 
работы на местах.

Почти на 13 процентов 
увеличилась численность за
регистрированных малых и 
средних предприятий. Значи
тельно возрос удельный вес 
действующ их предприятий. 
На долю малых и средних 
предприятий, индивидуаль
ных предпринимателей при
ходится около 21,6 процента 
п р о и зв о д и м о го  валового  
внутреннего продукта.

За счет развития малого и 
среднего бизнеса в отчетном 
году создано 193 тыс. новых 
рабочих мест, что в 1,5 раза 
больше, чем в 1999 году. Осо
бо хочу отметить, что 99 про
центов новых рабочих мест 
создано на селе.

Ш естое, практически пол
ностью была реализована при
нятая на 2000 год инвестици
онная программа. За счет всех

источников финансирования 
инвестировано в эконом ику 
около 700 млрд. сумов, в том 
числе порядка 810 млн. дол
ларов С Ш А . Свыше 55 про
центов всех инвестиций на
правлено на развитие произ
водственных отраслей. Увели
чился удельный вес инвести
ций в легкую  промыш лен
ность, транспорт и связь, а
также в непроизводственное
строительство.

Введены в эксплуатацию 
СП «Хобас-ТАПО» по про
изводству неметаллических 
труб, СП «Узсматана-Сантех-
ника» по производству сан
техоборудования, цех по про
изводству полиэтиленовы х 
труб в Самаркандской обла
сти, производство уни ве р 
сального фосфорно-азотно
кислого удобрения в Таш кен
тской области, СП «Олтин 
Дери» по производству кожа
ных изделий в Андижанской 
области, СП «Ишк» по про
изводству ученических тетра
дей, завод по выпуску табле
ток и ампул инфузионных ра
створов в городе Ташкенте и 
ряд других объектов.

Завершается строительство 
и в ближайшее время будут 
введены в действие Ш уртан- 
ский газохимический ком п
лекс, целлюлозно-бумажная 
фабрика в городе Янги юле, 
вагоноремонтный завод в го
роде Ташкенте, Ферганский 
завод фурановых соединений, 
ткацкая фабрика АО «Ап
теке» в Шахриханском райо
не, узбекско-ам ериканское 
СП «Каракуль Текс» в Кара
кульском районе, АТС на 21 
тыс. номеров в городе Анди
жане.

Фактически завершены ра
боты к  откры тию  рабочего 
движения новой железной 
дороги на участке Учкудук -  
Мискен протяженностью 226 
км.

Осуществлен обш ирны й 
комплекс мероприятий, пре
дусмотренных Национальной 
программой по подготовке 
кадров, государственны ми 
программами «Здоровое по
коление» и реформирования 
здравоохранения страны.

Во всех областях респуб
лики введены в эксплуатацию 
филиалы Центра экстренной 
медицинской помощи, рас
ширена сеть сельских врачеб
ных пунктов. Медицинским 
осмотром охвачены практи
чески все дети в возрасте до 
6 лет. Реализована програм
ма по созданию скрининг- 
центра.

Уважаемые участники за
седания!

Думаю, нет необходимос
ти сегодня подробно останав
ливаться на достижениях в 
развитии экономики. Пози
тивные изменения, которые 
нельзя не видеть в нашей 
жизни: и в облике наших го
родов и сел, и новых произ
водственных и непроизвод
ственных объектах, в соци
альной сфере, а главное — та 
уверенность и надежды на 
будущее, с которыми живет 
сегодня наш народ, говорят 
сами за себя.

(Окончание на 2-й стр.)
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В хокимияте города Ташкента

О проведении двухмесячника 
пв благоустройству, санитарнвй 

очистке и озеленению в преддверии 
всенароднпп) праздника Навруз

В соответствии с распоряжением Кабинета Мини
стров от 9 января 2001 гола по достойной встрече 
всенародного праздника Навруз и проведению в связи 
с этим весенних благоустроительных работ хоким го
рода Ташкента К.Туляганов принял решение о прове
дении двухмесячника по благоустройству, санитарной 
очистке и озеленению в столице.

Согласно этому решению, 
в Ташкенте в рамках двух
месячника пройдут: с 15 
февраля по 20 марта — ра
боты по благоустройству и 
санитарной очистке террито
рий, с 20 марта по 20 апре
ля — весенние озеленитель
ные работы.

На хокимияты районов 
возложены задачи:

-  в течение недели раз
работать план мероприятий 
по проведению двухмесячни
ка и обеспечить их выпол
нение;

-  при содействии актива 
трудовых коллективов и ма
халлинских комитетов орга
низовывать хашары с при
влечением широких слоев 
населения;

-  обеспечить привлечение 
к проведению двухмесячни
ка автотранспорта, находя
щегося на балансе предпри
ятий и организаций.

Главному управлению 
благоустройства поручено

обеспечить надлежащее сани
тарное состояние комплекса 
имени А.Навои и прилегаю
щих к нему территорий, где 
проходят основные празднич
ные торжества в честь Навру
за, а также всех центральных 
улиц, площадей, скверов во 
всех районах города в дни на
родных гуляний.

В ходе двухмесячника дол
жен быть обеспечен бесплат
ный въезд привлеченного ав
тотранспорта предприятий и 
организаций с мусором на 
территорию городской свал
ки. Обеспечение покрытия 
расходов на эти цели возло
жено на управление «Махсус- 
транс».

Данным решением хокима 
города утверждены также го
родской штаб по проведению 
двухмесячника по благоуст
ройству, санитарной очистке 
и озеленению и программа 
весенних посадок плодовых и 
декоративных деревьев и ку
старников на территории го
рода.

Заседание рабочей группы
23-24 февраля этого года 

в Ташкенте состоится пятая 
международная конферен
ция городов-побратимов Ко
миссии Европейского союза.

Такой крупный форум Ко
миссии Европейского союза 
проводится в Центральноа
зиатском регионе впервые, 
что является ярким свиде
тельством роста междуна
родного авторитета нашего 
государства.

С ташкентской встречи 
программа городов-побра
тимов Европейского союза

начнет свою работу по всему 
миру.

Ожидается, что участие в 
данной авторитетной между
народной конференции при
мут члены Комиссии Европей
ского союза, а также около 
180 представителей местных 
городских муниципалитетов и 
органов власти из почти 30 
государств мира.

17 февраля в Ташкентском 
городском хокимияте прошло 
заседание рабочей группы по 
проведению этого форума на 
самом высоком уровне.

В стране
•  Состоялось заседание Комитета Олий М ажлиса 

по эконом ическим  реф ормам и вопросам  предприни
мательства, на котором  был рассм отрен ход  исполне
ния в Бухарской области закона  «Об акционерны х об 
щ ествах и защ ите  прав акционеров».

•  Состоялось заседание  Ком итета Олий М ажлиса 
по бю дж ету, банковским  и ф инансовы м вопросам . На 
нем было рассм отрено исполнение Н алогового ко д е к
са республики  на предприятиях, в учреждениях и орга 
низациях Таш кентской  области.

•  В Центре развития рыночных навыков прош ел тре 
нинг, организованны й специально для бизнес-трене- 
ров, которы м  в ближайш ее время предстоит обучать 
ж енщ ин, ж елаю щ их откры ть собственное дело.

•  «Сорвать зам ы слы  м еж дународного  терроризма» 
-  этой тем е был посвящ ен научно-практический  се 
минар, организованны й Р еспубликанским  советом  по 
духовности  и просветительству совм естно  с Таш кент
ски м  город ским  советом  по духовности  и просвети
тельству.

•  П резентация учебников по ю риспруденции , и з 
данны х на узб е кско м  язы ке , состоялась в Таш кентс
ком  государственном  ю ридическом  институте.

•  В Терм езе  готовится к  пуску  автоматическая те 
леф онная станция на 4000  ном еров.

•  В Ф е рган ском  регионе прош ла научно-практичес- 
кая конф еренция для садоводов, организованная при 
содействии  хоким иятов Ф е р га н ско й , А ндиж анской и 
Н аманганской областей.

•  К празд нику  Навруз в Я нгию ле строители гото 
вятся ввести в строй  действую щ их ф абрику по про из
водству целлю лозы  и бум аги.

•  СЕГОДНЯ ож идается подписание грантового  со 
глаш ения по ф инансированию  те хнико -эконом ическо - 
го  обоснования для закупки  двух новых самолетов «Бо
инг 767-300ЕН» м еж ду НАК «Узбекистон хаво йулла
ри» и Агентством  СШ А по торговле и развитию .

В мире
•  В Украине прош ли м итинги  в поддерж ку  аресто 

ванной бывш ей вице-прем ьера Ю. Тим ош енко .
•  Губернаторы приграничны х областей Р оссии и У к

раины выш ли с инициативой создать м ногоотрасле 
вое объ единение  « Ф и на нсо во -пр о м ы ш л е нн ы й  со ю з  
приграничны х регионов».

•  СЕГОДНЯ исполняется 80 лет со  дня выхода пер 
вого номера р оссийской  газеты  «Труд».

•  Туркм енский  лидер С апармурад Ниязов отказался 
быть президентом  этой республики  до  конца своих 
дней . О чередные президентские  выборы Туркм енба- 
ши готов провести лет через девять, когда ем у испол 
нится сем ьдесят. Кстати , СЕГОДНЯ Н иязову исполня
ется 61 год .

•  В субботу в Б иш кеке  состоялся «круглый стол» с 
участием  президента Кы ргы зстана  А. Акаева и л и д е 
ров оппозиционны х партий.

•  С 15 по 20 февраля на территории  Тадж икистана 
проходят очередны е совм естны е р о сси й ско -та д ж и кс - 
кие  ком андно-ш табны е учения.

•  ВЧЕРА заверш ился визит в Армению  государствен
ного  м инистра Грузии -  главы правительства страны 
Г. А рсениш вили, которы й встретился с президентом
Армении Р. Кочаряном . Стороны обсудили вопросы  р е 
структуризации  долга  Грузии Арм ении.

•  П резидент Ю гославии В. Кош туница призвал  се р 
бов воздерж аться от актов возм ездия  после теракта  в 
Косово, когда в результате взры ва пасса ж и р ско го  ав 
тобуса погибли 7  сербов и более 40 были ранены . 
ВЧЕРА в Ю гославии был объявлен день траура.

•  П резидент СШ А Д ж . Буш заверш ил в М ексике  
п е р е го в о р ы  с гл а в о й  м е к с и к а н с к о го  го с у д а р с т в а  
В. Ф о ксо м . Стороны вы разили готовность укреплять 
торговы е отнош ения, бороться с контрабандой на р ко 
тиков . В изит в М е ксику  -  первая заграничная поездка  
Д ж . Буша в качестве президента  США.

•  Во Вьетнаме начинаю тся съ ем ки  первого  ино ст
ранного ф ильма. Картина сним ается  по ром ану Грэма 
Грина «Тихий американец».

•  СЕГОДНЯ в Тегеране откры вается  региональная 
конф еренция по борьбе против расизм а .

•  24  военных самолета СШ А и В еликобритании на
несли бомбовы е удары  по объектам  ПВО Ирака в ю ж 
ных окрестностях Багдада. И ракские  власти со о б щ и 
ли , что в результате авиаударов погибли два человека 
и более 20 ранены .

•  Н едалеко от М ельбурна проходит м еж дународны й 
авиасалон «Австралия-2001».

•  ВЧЕРА в Италии начался Венецианский карнавал, 
которы й продлится десять дней.

•  П редседатель герм анского  бундестага В. Тирза в 
субботу прибы л с пятидневны м  визитом  в Иран. Глав
ное внимание на переговорах с  иранским  руководством  
будет уделено ситуации  с  правами человека.

•  В Сальвадоре в субботу зарегистрированы  новые 
подзем ны е толчки  силой более 5 баллов по ш кале 
Рихтера. Э пицентр зем летрясения находился к ю гу от 
столицы  страны  Сан-Сальвадора. Инф ормация о ж е р 
твах и разруш ениях пока не поступала. Это уже третье 
зем летрясение в Сальвадоре в этом  году.

•  ЗАВТРА начнется судебное расследование обсто 
ятельств столкновения японского  траулера с ам ери 
канской  подводной лод кой . Предварительное рассле 
дование показало , что на борту субм арины  находи
лись 16 граж данских  лиц.

•  А м ериканская  корпорация «Форд» отзы вает с п р о 
даж и более 700  ты с. малых грузовиков  и м ини -ф урго 
нов по причине недоработки в систем е подачи то пл и 
ва, что м ож ет привести  к  возгоранию  автом обилей.

•  В Польше объявлен победитель еж егодного  ко н 
курса  «Золотой унитаз» для чиновников, принявш их 
сам ое вздорное реш ение. Победителем оказался д и 
ректор  одного  из лод зинских  предприятий, направив
ш ий начальника отдела кадров, специалиста  с вы с
ш им образованием  и 20 -летним  стаж ем  работы , в о б 
щ ественную  уборную  для исследования поврем енного 
потока клиентов.

щ щ ш
♦  СЕГОДНЯ, 19 февраля, в Институ

те искусствознания пройдет научная кон
ференция, темой которой станет творче
ство известного узбекского кинорежиссера 
Шухрата Аббасова. В тот же день по дан
ному случаю в большом зале Дома кино прой
дет концерт с участием звезд узбекской 
эстрады, артистов театров республики.

♦  В Век темирском районе столицы на 
днях прошло заседание по профилактике пра
вонарушений среди несовершеннолетних. 
Представители РОВД\ комитета женщин, 
работники народного образования, райздра- 
ва, биржи труда обсудили актуальные воп-

росы, касающиеся этой сферы, и составили 
план совместной работы, направленной на 
уменьшение числа совершаемых правонаруше
ний среди подростков.

♦  В Мирабадском районе столицы утвер
жден план подготовки к празднованию На
вруза. В настоящее время в махаллинских 
комитетах качалась подготовка праздничных 
мероприятий, приуроченных к этой дате, а 
также работа по оказанию помощи мало
обеспеченным, многодетным семьям, вете
ранам и инвалидам. Во всех спортивных ба
зах района пройдут спортивные соревнова
ния, посвященные Наврузу, а главной ареной 
праздничных гуляний мирабадцев станет парк 
Фурката, где также ведутся работы.

♦  В благотворительном фонде «Махал
ля» в настоящее время ведется работа по 
оказанию помощи малообеспеченным и мно

годетным семьям, приуроченная к празднику 
Навруз.

♦  ЗАВТРА, 20 февраля, в Центральном 
выставочном зале открывается персональ
ная выставка ташкентского художника Ан
вара Мирсаатова.

♦  В столичной школе №  317 состоялся 
первый этап межшкольного смотра-конкур
са «Знаете ли вы Конституцию страны?». 
Победителем стала команда школы-лицея №  
284. Она получила право участия в следую
щих турах.

♦  Вопросам переоценки основных фондов 
на предприятиях, в учреждениях, организа
циях, субъектах малого и среднего бизнеса 
был посвящен семинар, состоявшийся в хоки
мияте Мирабадского района.

П одготовила Н. ПЬЯНЗИНА.

*
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Подводя итоги прошедшего 
года, мы в первую очередь, и 
этого ждут от нас наши люди, 
должны выявить и открыто, че
стно сказать о том, что нам не 
удалось сделать, какие серьез
ные недостатки и ошибки были 
допущены и что предстоит вы
полнить в текущем году.

Всем известно, каким слож
ным оказался прошлый год для 
сельского хозяйства. Из-за не
благоприятных природных усло
вий, маловодья, других причин 
республика не только недопо
лучила необходимой, жизненно 
важной продукции — хлопка- 
сырца, риса, овощей, бахчевых 
культур, но и понесла большие 
потери, включая и недопоступ
ление валютных ресурсов.

По-прежнему сохраняются 
серьезные проблемы в работе по 
расширению экспорта и выхо
да на международные рынки. Не 
обеспечили выполнение про
гнозных параметров по экспор
ту продукции предприятия ас
социаций «Узэлтехпром», «Уз- 
машпром», «Узхимпром», РО 
«Спецсплав», ГАО «ТАПОиЧ», 
АО «Уголь», ГАА «Узмясомол- 
пром», Узплодоовощвинпром- 
холдинг, ГАО «Узбекмебель», 
Министерство сельского и вод
ного хозяйства, ГАК «Узавтой- 
ул», ГАК «Узфармпром».

Медленными темпами осу
ществляются принятые про
граммы по локализации произ
водства, расширению выпуска 
импортозамещающей продук
ции и комплектующих изделий 
из местного сырья. Особо не
удовлетворительно организова
на работа по освоению локали
зующих производств в ассоциа
ции «Узагромашсервис», АО 
«Уголь», в Ташкентской, Фер
ганской и Хорезмской областях. 
Значительные резервы по лока
лизации производства на базе 
местного сырья имеются в лег
кой, химической, машиностро
ительной промышленности, 
промышленности строительных 
материалов, металлургии.

С трудом, крайне медленно 
разворачивается работа по вы
полнению принятой программы 
создания в каждом районе рес
публики совместных предприя
тий с привлечением иностран
ного капитала, предусматрива
ющих прежде всего использова
ние богатого местного сырья и 
создание новых рабочих мест.

Хотел бы еще раз подчерк
нуть, что многие наши хокими- 
яты и соответствующие отрас
левые ведомства и структуры все 
еще не почувствовали, видимо, 
меру собственной личной ответ
ственности после того предуп
реждения, которое им было сде
лано на прошлом заседании Ка
бинета Министров. Из 152 пред
приятий с иностранными инве
стициями, созданными в 2000 
году, 74, или почти половина, 
образованы в г. Ташкенте. Мно
гие районы все еше не создали 
совместные предприятия и 
ждут, очевидно, когда за них 
это сделают другие.

Надо признать: 2000 год во 
многом был для нас неблагоп
риятным, и прежде всего небла
гоприятным он сложился по по
годным условиям: в результате 
засухи и маловодья.

Из-за отсутствия осадков 
водность реки Амударьи и всех 
внутренних источников соста
вила в пределах 25—40 процен
тов от нормы. В результате об
ширные территории республи
ки подверглись жесточайшей 
засухе, которая не наблюдалась 
за последние сто лет.

В целях спасения урожая 
пшеницы к началу летнего пе
риода практически были израс
ходованы все сезонные и мно
голетние запасы водохранилищ. 
Были исчерпаны ресурсы Туя- 
муюнского водохранилища. В 
результате более 50 процентов 
территории северных районов 
были лишены возможности осу
ществлять поливы, испытывали 
большие трудности в обеспече
нии населения питьевой водой.

Только в Каракалпакии из- 
за отсутствия воды погибли по
севы на 210 тыс. гектаров, или 
45 процентов всех посевных пло
щадей. Из 116 тыс. гектаров по
севов риса осталось только 15 
тыс. гектаров. Не лучшее поло
жение сложилось и в Хорезмс
кой области. Здесь погибло бо
лее 65 тыс. гектаров посевов. На
ряду с этим произошел падеж 
скота. Убытки, по предваритель
ным расчетам, составили по Ка
ракалпакии около 16 млрд. су
мов, а по Хорезмской области
— более 11 млрд. сумов.

Для смягчения отрицатель
ных последствий маловодья, со
здания необходимых условий 
для своевременного проведения 
необходимых объемов предпо
севных работ правительство рес
публики пошло на беспрецеден
тные шаги.

Во-первых, на возмещение 
нанесенного ушепбд по итогам 
истекшего года ^плачено свы
ше 2,6 млрд. сумов страховых 
платежей.

Во-вторых, мы пошли на ис
ключительные меры по списа
нию задолженности хозяй
ствам, пострадавшим от засухи 
и маловодья в 2000 году, на 
сумму около 41 млрд. сумов.

На 8 лет была реструктури
зирована кредиторская задол
женность за поставленные им в 
1998—1999 годах материально- 
технические ресурсы и оказан
ные услуги в объеме около 30 
млрд. сумов с началом погаше
ния с 2003 года.

В-третьих, подлежит списа
нию образовавшаяся по состо
янию на 1 января 2001 года за
долженность хозяйств по плате
жам в бюджет и внебюджетные

фонды, а также часть непокры- 
ваемой задолженности по полу
ченным авансовым платежам 
под урожай 2000 года.

Согласитесь, что принятие 
подобных абсолютно беспреце
дентных мер по оказанию по
мощи и поддержки селу, пост
радавшему от небывалых при
родных катаклизмов, может 
взять на себя только государство 
со стабильно и надежно разви
вающейся экономикой.

По итогам года принято ре
шение о продлении, в порядке 
исключения, срока санации еще 
на один год для 59 хозяйств, за
вершивших 2000 год с убытка
ми в результате маловодья и не
благоприятных погодных усло
вий, а также о привлечении к 
санации, начиная с 2001 года, 
дополнительно еще 76 сельско
хозяйственных предприятий.

Принятые и принимаемые 
сегодня правительством меры в 
конечном итоге направлены на 
то, чтобы исходя из уроков, по
лученных в истекшем году, об
легчить положение тружеников 
села, создать необходимые фи
нансовые и экономические ус
ловия для успешного проведе
ния сельскохозяйственных ра
бот под урожай 2001 года, ко
торый также обещает быть не
легким.

Сегодня, подводя итоги про
шлого года в сельском хозяйстве 
и критически оценивая и объек
тивные, и субъективные причи
ны, сказавшиеся на результатах 
нашей работы, важно, на мой 
взгляд, остановиться на отдель
ных чрезвычайно важных фак
торах, которые вот уже в тече
ние многих лет негативно вли- 
я!от на эффективность и про
дуктивность сельскохозяйствен
ной отрасли в целом.

Мы не должны забывать, что 
практически свыше 90 процен
тов урожая мы получаем за счет 
поливного земледелия. Поэтому 
вопросы ирригации и мелиора
тивного состояния земель име
ют для нас решающее значение. 
А здесь, как показывает анализ, 
накопилось и накапливается се
годня большое количество не
решенных проблем.

Около половины орошаемых 
земель требует реконструкции и 
мелиоративного улучшения. 
Возросли площади засоленных 
земель, которые составляют бо
лее 2 млн. гектаров. Очистка 
внутрихозяйственной сети про
водится не более чем на 60—70 
процентов от потребного, а в 
Кашкадарьинской области — 
35—40 процентов, Сырдарьин- 
ской и Джизакской — 30—60 
процентов. Крайне неудовлетво
рительно осуществляются рабо
ты по восстановлению закрыто
го горизонтального дренажа.’ 
Промыто и отремонтировано 
всего 1,5 тыс. км закрытого го
ризонтального дренажа из об
щей протяженности более 39 
тыс. км.

Большинство насосных стан
ций построено более 25 лет тому 
назад и отрабатывает сегодня 
свой срок. Сократились объемы 
работ по реконструкции суще
ствующих орошаемых земель и 
бетонированию каналов.

Министерство сельского и 
водного хозяйства, хокимияты 
областей и районов, сами хо
зяйства совершенно недостаточ
но уделяют внимание улучше
нию мелиоративного состояния 
земель, работа ведется несис
темно. Нет четкой программы на 
перспективу по реконструкции 
и улучшению мелиоративного 
состояния староорошаемых и 
освоению новых земель, ремон
ту коллекторно-дренажной 
сети, подкрепленной конкрет
ными финансовыми источника
ми. Практически не ведется ра
бота по привлечению на мели
оративные цели иностранных 
инвестиций, внедрению новых 
водосберегаюших технологий 
полива.

Абсолютно некачественно 
осуществляется ежегодная осен
не-зимняя промывка засолен
ных земель.

Сама жизнь сегодня настоя
тельно требует кардинального 
пересмотра нашего отношения к 
этому важнейшему участку на
шей работы, от масштабов и эф
фективности которой, можно 
сказать без преувеличения, за
висит судьба сельского хозяй
ства, а значит, решение исклю
чительно важных социальных, 
экономических проблем и в ко
нечном итоге продовольственная 
безопасность страны.

Агропромышленному комп
лексу, Министерству сельского 
и водного хозяйства, Госкомзе- 
му, Совету Министров Респуб
лики Каракалпакстан, 
хокимиятам областей совмест
но с Министерством макроэко
номики и статистики, М ини
стерством финансов, банками, 
другими заинтересованными ве
домствами в двухмесячный срок 
необходимо разработать и вне
сти в Кабинет Министров про
грамму мер по улучшению ме
лиоративного состояния земель 
на 2001—2005 годы и на перс
пективу до 2010 года.

Особое внимание при разра
ботке программы следует уде
лить вопросам очистки и под
держанию в рабочем состоянии 
межхозяйственной и внутрихо
зяйственной коллекторно-дре- 
нажных систем, реконструкции 
магистральных коллекторов,

строительству и реконструкции 
насосных станций, а также ре
конструкции и техническому 
перевооружению объектов Кар
ши некого магистра!ьного кана
ла и др.

Уважаемые участники засе
дания!

Считаю необходимым сегод
ня остановиться еще на одном 
чрезвычайно важном вопросе. За 
последние годы у нас принят 
ряд важных программ по рефор
мированию многих отраслей и 
сфер экономики, переводу их на 
рыночные принципы и меха
низмы ф ункционирования, 
приданию большей свободы 
местным территориальным 
органам и субъектам хозяйство
вания. Соответственно измене
ны и органы управления этими 
отраслями — часть из них была 
вообще ликвидирована, такие 
как Узколхозстрой, Узагрост- 
рой, Узпромгражданстрой, Уз- 
водстрой и др., часть преобра
зована в другие формы (Мин- 
комобслуживания), либо суще
ственно изменена структура уп
равления (Минсельводхоз).

Однако, как показывает кри
тический анализ, процесс ре
формирования этих отраслей и 
сфер идет крайне медленно, по
ловинчато, а зачастую сами ис
полнители до конца не пони
мают и не осознают сути про
водимых преобразований и ре
форм. Абсолютно недопустимым 
считаю факты, когда меняется 
структура и форма управления, 
преобразуются управленческие 
структуры, но не меняется со
держание и суть самой работы.

Говоря проще, эти изменения 
не приводят, к сожалению, к ре
шению главной целевой задачи, 
которую мы ставим перед собой,
— уйти от обанкротившейся, не 
оправдавшей себя централизо
ванно-плановой административ
ной системы и внедрить рыноч
ные механизмы хозяйствования.

Все это можно проследить на 
примере функционирования 
строительного комплекса или 
коммунального хозяйства, где 
программы реформирования ре
ализуются уже не один год. При
нято огромное количество зако
нодательных и нормативных ак
тов, созданы новые управлен
ческие структуры, а ощутимых 
результатов пока не видно.

Если, скажем, в строитель
ном производстве на деле не бу
дут решены вопросы собствен
ности, не будут формироваться 
подрядные строительные орга
низации на основе частной или 
по-настоящему акционерной 
собственности, не будут изме
нены принципы формирования 
программ и заказов на подряд
ные работы, не будет в корне 
решена проблема материально- 
технического снабжения, если 
не будут решены принципиаль
ные вопросы, связанные с рас
четами за выполненные работы, 
опять же на рыночных принци
пах, то, само собой разумеет
ся, все что делается в вопросах 
совершенствования и упроще
ния самой системы управления, 
ликвидации излишних звеньев, 
вся проводимая нами в этом 
плане работа может быть деваль
вирована и дискредитирована.

У нас сегодня действует не
эффективная, я бы сказал, по
рочная система оптовой и бир
жевой торговли, превалируют 
старые командно-госснабовские 
принципы сделок, когда цены, 
материальные ресурсы и комп
лектующие заранее определяют
ся между продавцами и потре
бителями и, самое главное, у по
купателя практически нет выбо
ра. Дело доходит до того, что все 
это вызывает у отдельных руко
водителей строительных подраз
делений ностальгию по пре
жним временам и даже вносят
ся предложения — не создать ли 
Госснаб или Главснаб при Ка
бинете Министров?

Хочу напомнить, почему мы 
отказались от Госснаба, фонди
руемого распределения товарно
материальных ценностей. Ответ 
предельно прост. При госснабов
ской системе, когда заранее же
стко прикреплялись друг к дру
гу производители и потребите
ли продукции, когда заранее ус
танавливались цены, практичес
ки отсутствовала свобода выбо
ра, отсутствовала конкуренция, 
не работали рыночные механиз
мы, основанные на сбаланси
рованности спроса и предложе
ния. Одним словом, сама госс
набовская система, как атрибут 
планово-распределительной си
стемы, порочна в своей основе 
и не выдерживает элементарной 
критики.

Практически биржевая тор
говля материальными ресурса
ми осуществляется в основном 
в центре. Более трех четвертей 
всего оборота приходится на 
биржи, расположенные в г. Таш
кенте.

Невысокие обороты являют
ся причиной высоких издержек 
и соответственно торговых на
ценок, что делает невыгодным 
приобретение товаров на бир
жах.

Биржевые и ярмарочные тор
ги проводятся не на должном 
уровне. Низким остается уровень 
квалификации брокеров, осо
бенно в областных товарно-сы
рьевых биржах.

Многие сделки фактически 
заключаются не на торговых
сессиях бирж, а за их предела

ми.
Одним словом, вся система 

товарно-сырьевых бирж нужда
ется сегодня в коренной реор
ганизации.

Правительству (Султанову 
У.), Госкомимуществу, Мини
стерству макроэкономики и ста
тистики, Министерству юсти
ции с участием всех заинтере
сованных сторон проинвентари
зировать и дать критическую 
оценку состоянию оптово-бир
жевой торговли и в месячный 
срок подготовить и принять ре
шение Кабинета Министров по 
этому вопросу. Внести на рас
смотрение Олий Мажлиса не
обходимые поправки к Закону 
«О бирже и биржевой деятель
ности». '

Особо следует сказать о ком
мунальном хозяйстве. Несмотря 
на то, что в этой области за пос
леднее время немало сделано, 
но и по сей день начатые ре
формы по формированию служб 
единого заказчика, созданию 
товариществ собственников 
жилья не доведены до конца. 
Только около 50 процентов всех 
многоквартирных домов сегод
ня охвачено товариществами 
собственников жилья.

Нет четкого разграничения в 
функциях, налагаемых на това
рищества собственников жилья 
и махаллинские комитеты, по 
оплате за коммунальные услу
ги, в системе их стимулирова
ния.

На местах слабо распростра
няется опыт районов, где эф-' 
фективно функционирует сис
тема коллективной ответствен
ности за своевременность рас
четов за коммунальные услуги.

По-прежнему высокой про
должает оставаться задолжен
ность населения за коммуналь
ные услуги. Особенно это каса
ется Бухарской, Ферганской, 
Андижанской, Ташкентской 
областей и
г. Ташкента. Имеет место нео
боснованная дифференциация в 
тарифах на коммунальные услу
ги по областям.

Республиканской комиссии 
по реализации Концепции уг
лубления экономических ре
форм в системе коммунального 
обслуживания населения (Сул
танов У.) совместно с Агент
ством «Узкоммунхизмат», ми
нистерствами макроэкономики 
и статистики, финансов и юс
тиции, другими заинтересован
ными министерствами и ведом
ствами, местными органами 
власти и управления необходи
мо в месячный срок глубоко про
анализировать принятые законо
дательные и нормативные акты 
по реформированию коммуналь
ного обслуживания и реоргани
зации его структуры, а также ме
ханизм его функционирования, 
и дать принципиальную оценку 
тому, в какой мере сегодня ком
мунальное хозяйство отвечает 
требованиям рыночной эконо
мики. По этим вопросам при
нять соответствующее решение 
Кабинета Министров. Подгото
вить предложения по внесению 
изменений и дополнений в со
ответствующие кодексы, зако
нодательные и нормативные 
акты.

Особое внимание обратить 
на вопросы создания действен
ной и стройной системы расче
тов за оказываемые коммуналь
ные услуги и повышение ответ
ственности за полноту и своев
ременность платежей за кварти
ру, электроэнергию и комму
нальные услуги.

Организовать в г.Ташкенте и 
областных центрах постоянно 
действующие семинары по ре
формированию коммунального 
хозяйства и работе товариществ.

Теперь о проблемах экспор
та. За последнее время принят 
целый комплекс стимулирую
щих мер. Это дало свои пози
тивные результаты. Но сегодня 
вопрос состоит в том, чтобы 
еще раз детально, критически 
оценить, какие здесь льготы и 
преференции работают, а ка
кие не дают должного эффекта. 
И на этой основе выработать 
дополнительные предложения 
по созданию еще более выгод
ных, еще более привлекатель
ных условий для экспортеров. 
Надо радикально изменить 
ориентацию предприятий, со
здать мощные стимулы, побуж
дающие их постоянно наращи
вать производство экспортной 
продукции.

Мы должны понять одну 
главную мысль, что только рост 
экспорта может дать валютные 
поступления, используя которые 
можно обеспечить техническое 
перевооружение производства. А 
без модернизации, без постоян
ного обновления технологии и 
оборудования ни одно современ
ное производство сегодня не мо
жет находиться на плаву и ви
деть свою перспективу.

Считаю необходимым еще 
раз пересмотреть и устранить 
препоны, которые до сих пор 
существуют и сдерживают экс
порт. Пересмотреть размеры та
моженных платежей и акцизов, 
определить перечень налогово
го пресса, которые должны по
стоянно снижаться.

Одно из важных препятствий 
на пути экспорта — это высо
кие транспортные расходы в ус
ловиях оторванности Узбекис
тана от внешних рынков сбыта. 
Поэтому и здесь нужно принять

дополнительные меры для сни
жения транспортных издержек.

Думаю, в необходимых слу
чаях для стимулирования экс
порта и обеспечения конкурен
тоспособности нашей продук
ции за пределами страны мож
но и нужно пойти на все разум
ные меры по предоставлению 
соответствующих прав товаро
производителям и закрепить это 
в законодательном порядке.

Правительству в месячный 
срок внести в Кабинет Мини
стров проект решения по допол
нительному стимулированию 
экспорта продукции, созданию 
дополнительных стимулов и 
льгот для предприятий-экспор- 
теров.

Мы прекрасно отдаем себе 
отчет в том, что важнейшим ус
ловием стимулирования экспор
та является последовательное 
проведение курса по дальней
шей либерализации нашей ва
лютной политики. И в этом пла
не мы имеем четкую и ясную 
программу. Она направлена 
прежде всего на углубление про
цессов по унификации курсов, 
расширению внебиржевого ва
лютного рынка, увеличению 
масштабов валютообменных 
операций, которые активно на
чали проводиться с прошлого 
года.

Мы и впредь будем целенап
равленно и последовательно 
проводить политику по созда
нию необходимых условий для 
обеспечения скорейшего пере
хода к полной конвертации по 
текущим операциям. Разумеет
ся, формирование этого про
цесса должно строиться на оп
ределенных гарантиях, позволя
ющих оградить интересы насе
ления, предотвратить обвальное 
падение курса со всеми вытека
ющими отсюда негативными 
последствиями.

Мы видим свою задачу здесь 
прежде всего в конструктивном 
сотрудничестве со всеми меж
дународными финансовыми 
структурами для изыскания ва
лютных ресурсов, обеспечива
ющих безболезненный переход 
к полной конвертации нашей 
национальной валюты.

Во-вторых, в резком расши
рении количества обменных 
пунктов и количества банков, 
участвующих в валютообменных 
операциях, создании необходи
мых стимулирующих факторов 
для увеличения объемов прода
жи валюты через обменные пун
кты.

Третье — с учетом роста 
объема валютообменных опера
ций на обменных пунктах по
стоянно осуществлять меры по 
либерализации условий и тре- 

'• бований по продаже валюты, то 
есть последовательно снижать 
имеющиеся ограничения по 
продаже валюты.

Уважаемые друзья!
Нашей стратегической зада

чей продолжает оставаться уси
ление работы по формированию 
в республике исключительно 
благоприятного инвестиционно
го климата.

Центральному банку, Мини
стерству финансов, Государ
ственному налоговому комите
ту совместно с коммерческими 
банками необходимо ускорить 
внесение на рассмотрение Ка
бинета Министров предложения 
по стимулированию инвестици
онной деятельности банков пу
тем предоставления налоговых 
льгот банкам, имеющим высо
кий удельный вес среднесроч
ных и долгосрочных кредитов за 
счет собственных источников 
средств, направленных на ин
вестиции в приоритетные отрас
ли и регионы.

Представляется целесообраз
ным сформировать в структуре 
банков, прежде всего в их реги
ональных филиалах, специаль
ные подразделения по проект
ному финансированию, широ
ко используя в их деятельности 
международный опыт.

Наряду с мерами по моби
лизации внутренних кредитных 
источников принципиально 
важное стратегическое значение 
имеют для нас проблемы созда
ния благоприятного климата 
для поощрения иностранных 
инвестиций.

Было бы целесообразным по
ручить правительству в ближай
шее время провести в Ташкен
те конференцию-семинар с ра
ботающими на рынке Узбекис
тана и потенциальными иност
ранными инвесторами, на ко
тором есть необходимость обсу
дить острые, наболевшие воп
росы по снятию тех ограниче
ний и препон, которые меша
ют притоку в страну новых ин
вестиций.

Дорогие друзья!
Говоря о принципиальных 

вопросах, которые сегодня яв
ляются одним из основных 
тормозов на пути реформиро
вания экономики, еще и еще 
раз приходится говорить, что 
рыночные отношения немыс
лимы без соблюдения договор
ных отношений. Надо при
знать, что этот участок про
должает оставаться самым сла
бым местом в системе рефор
мирования эконом ики , и в 
особенности на селе.

Можно привести немало при
меров, когда хозяйственные до
говоры заключаются формально, 
в них не отражена конкретная 
ответственность сторон, меха

низмы взыскания нанесенного 
ущерба. Более того, существует 
масса фактов, когда из-за эле
ментарного незнания своих прав, 
договоры заведомо заключают
ся с ущемлением интересов од
ной из сторон, как правило, 
представителей малого бизнеса, 
частных предпринимателей, фер
меров и подрядчиков.

М ожно привести тысячи 
примеров, когда договоры меж
ду подрядчиками и хозяйства
ми заключаются исключитель
но в пользу хозяйства, без ус
тановления его ответственнос
ти перед подрядчиком за несво
евременное обеспечение мате
риальными ресурсами, несвоев
ременное выполнение агроме
роприятий и др.

И здесь необходимо выска
зать претензии прежде всего к 
хозяйственным судам. Высше
му хозяйственному суду, кото
рые еще не стали теми структу
рами, которые призваны надеж
но защищать интересы и права 
договаривающихся сторон.

Министерству юстиции не
обходимо детально разобраться 
с конкретными фактами и при
чинами нарушения договоров, 
на качественно иной уровень 
поднять всю работу по регули
рованию договорных отноше
ний, в законодательном плане 
усилить ответственность сторон 
за правильность заключения, а 
главное — исполнение подпи
санных договоров. Следует, ши
роко используя средства массо
вой информации и телевиде
ния, проводить работу по по
вышению правовой культуры 
людей.

Хотел бы, пользуясь этой воз
можностью, еще раз подчеркнуть 
необходимость усиления работы 
по упорядочению и недопущению 
излишних проверок контролиру
ющих органов объектов хозяй
ствования, и в первую очередь 
сферу предпринимательства. Эта 
работа в 2001 году должна быть 
значительно усилена. И многое 
здесь зависит от Министерства 
юстиции и его органов на мес
тах.

Дорогие друзья!
Особое внимание хочу обра

тить на ход выполнения Наци
ональной программы по подго
товке кадров. Думаю, нет необ
ходимости еще раз говорить, 
какое значение она имеет для 
будущего нашей страны.

Сегодня необходимо крити
чески оценить, что реально уда
лось сделать в рамках програм
мы, с какими проблемами мы 
столкнулись и какие требуется 
принять меры, чтобы полнос
тью реализовать те цели и зада
чи, что предусмотрены в ней.

За период 1998—2000 годов 
в республике построены и вве
дены в эксплуатацию 47 акаде
мических лицеев и 260 профес
сиональных колледжей на 160 
тыс. ученических мест. На эти 
цели было направлено 135 млрд. 
сумов.

Для оснащения лицеев и 
колледжей современным учеб
но-лабораторным оборудовани
ем, техническими средствами 
обучения, машинами и меха
низмами из республиканского 
бюджета выделено за последние 
два года почти 6 млрд. сумов, 
привлечены кредиты Азиатско
го банка развития и Республи
ки Корея, проработан вопрос 
кредитования японским прави
тельством. В целом сумма инос
транных инвестиций на закуп
ку оборудования для средних 
специальных, профессиональ
ных образовательных учрежде
ний составила 150 млн. долла
ров США.

Формируется учебно-мето
дическая база под новые типы 
образовательных учреждений. 
Разработаны и внедрены в учеб
ный процесс 72 государствен
ных образовательных стандарта 
по 11 направлениям. Во всех ре
гионах страны образованы 223 
центра психолого-педагогичес- 
кой диагностики и профессио
нальной ориентации учащихся, 
созданы 38 специализированных 
центров переподготовки и по
вышения квалификации педаго
гических кадров, в которых за 
три года прошли переподготов
ку 14 тыс. преподавателей.

Одним словом, создаются 
необходимые основы для ус
пешной реализации Нацио
нальной программы по подго
товке кадров. В то же время с 
учетом накопленного опыта 
реально складывающейся ситу
ации требуется поиск новых 
подходов к решению постав
ленных задач с уделением боль
шего внимания качественной 
стороне вопроса, более эффек
тивному использованию со
зданной материальной базы и 
выделяемых ресурсов.

Назрела необходимость вне
сти определенные коррективы в 
программу, касающиеся сроков 
ввода и реконструкции академи
ческих лицеев и профессиональ
ных колледжей, увязав их с ре
альным наличием финансовых 
ресурсов, осуществлением мер 
по оснащению современным 
учебно-лабораторным оборудо
ванием.

Следует обратить особое вни
мание на реконструкцию зда
ний высвобождающихся обще
образовательных школ и других
неиспользуемых помещений, 
создание на этой основе новых 
колледжей, особенно в сельской

местности.
Нужно разработать конкрет

ную программу создания, экс
пертизы и издания нового по
коления учебников и учебных 
пособий и обеспечить полное 
оснащение ими лицеев и кол
леджей до 2005 года.

Самого серьезного внимания 
требует повышение уровня и 
квалификации преподавательс
кого состава в колледжах. Совер
шенно недопустимо, когда в но
вых, современно оборудованных 
и оснащенных колледжах препо
давание продолжает вестись ста
рыми, допотопными методами, 
когда самих преподавателей надо 
еще учить преподаваемому пред
мету и современной методике 
обучения.

Необходимо поднять роль 
академических лицеев и профес
сиональных колледжей как об
разовательных учреждений но
вого типа, как центров культу
ры, просветительства и духов
ности в регионах.

Общеэкономическому комп
лексу (Азимов Р.), Центру сред
него специального профессио
нального образования, Мини
стерству высшего и среднего 
специального образования со
вместно с другими заинтересо
ванными министерствами и ве
домствами исходя из этого в 
месячный срок подготовить и 
внести доклад «О результатах 
реализации Национальной про
граммы по подготовке кадров за 
1998—2000 годы», где конкрет
но показать все плюсы и мину
сы нашей работы в этом направ
лении.

Уважаемые участники засе
дания!

Совсем недавно на заседании 
Межведомственного координа
ционного совета по реформиро
ванию и инвестициям был сде
лан критический анализ поло
жения дел в экономике и опре
делены важнейшие приоритеты, 
которые являются для нас наи
более принципиальными на пе
реходном этапе.

Все эти приоритеты вытека
ют из стратегии либерализации 
всех сторон жизни нашего об
щества, и прежде всего в сфере 
экономики, суть которой была 
изложена в докладе на первой 
сессии Олий Мажлиса второго 
созыва.

Должен еще раз подчерк
нуть, что эти стратегические 
задачи по всесторонней либера
лизации являются выражением 
проводимой в Узбекистане пос
ледовательной политики на дли
тельный период. Это те принци
пиальные задачи, вокруг кото
рых мы должны добиваться со
гласия всех политических и об
щественных сил на пути строи
тельства демократического госу
дарства, гражданского обще
ства, формирования рыночной 
экономики.

Этим задачам будет и впредь 
подчиняться вся перспективная 
и текущая работа наших мини
стерств, ведомств, территори
альных органов власти и управ
ления, государственных и него
сударственных предприятий и 
учреждений. *

На основе этих стратегичес
ких и долговременных задач 
должны формироваться наши 
программы, в том числе на те
кущий год.

На что мы должны обратить 
особое внимание при реализа
ции программ 2001 года.

Первое — разумеется, для 
нас продолжают оставаться 
важным макроэкономическая 
сбалансированность и поддер
жание устойчивого экономичес
кого роста, прежде всего имея 
в виду те трудности, которые 
постигли нас в истекшем году.

Для того чтобы добиться это
го, большое значение имеет 
проведение жесткой денежно- 
кредитной политики, обеспече
ние налоговых поступлений, не
допущение выхода за предус
мотренные рамки по уровню 
инфляции, наличной денежной 
эмиссии и по прогнозным па
раметрам денежной массы.

Второе — важно довести до 
конца вопросы, связанные с 
демонополизацией и созданием 
конкурентной среды на рынках 
товаров, работ и услуг. Для нас 
эта задача с каждым днем при
обретает все большее значение, 
потому что без решения этих 
вопросов невозможно обеспе
чить самостоятельность, иници
ативу и предприимчивость хо
зяйствующих субъектов. Сегод
ня это становится важным эле
ментом продвижения по пути 
рыночных реформ.

И здесь важно довести до 
конца начатую работу по рефор
мированию систем управления 
в базовых отраслях, и прежде 
всего в сфере так называемых 
естественных монополий: энер
гетике, железной дороге, а так
же сельском хозяйстве, хлоп
коочистительной и химической 
промышленности, коммуналь
ном хозяйстве, в сфере труда и 
социального обеспечения насе
ления.

Надо создать такую систему, 
которая стимулировала бы дея
тельность предприятий и пред
принимателей, резко ограничи
ла государственное вмешатель
ство в экономику.

Третья важная сфера — это 
углубление реформ в сельском 
хозяйстве. В истекшем году мы 
приняли ряд важных решений

по улучшению расчетов в сель
ском хозяйстве, сокращению 
дебиторской и кредиторской за
долженности хозяйств. Все это 
направлено на то, чтобы дехка
не имели возможность вовремя 
получать оплату за выполнен-1 
ные работы и произведенную 
продукцию. Важно, чтобы эта 
начатая работа приобрела ста
бильный, устойчивый характер.

Наряду с этим мы должны 
запустить в текущем году сис
тему по обеспечению села не
обходимой сельскохозяйствен
ной техникой и транспортом на 
лизинговой основе. Здесь чрез
вычайно важно задействовать 
все заинтересованные структу
ры, важно обеспечить взаимо
связанную комплексную рабо
ту Министерства финансов. 
Пахта банка, Узсельхозмаш- 
холдинга, машинно-тракторных 
парков и, разумеется, вновь со
зданной структуры — Узагро- 
машлизинга. Чтобы вся эта ра
бота приобрела конкретный ус
тойчивый характер, чтобы село 
реально ощутило результаты на
чатой работы.

Говоря о сельском хозяйстве, 
мы должны комплексно оценить 
тот опыт, который приобрели 
по санации сельскохозяйствен
ных предприятий, включая как 
положительный, так и отрица
тельный. На местах, особенно 
хокимляты должны сделать для 
себя вывод, что проводить эту 
работу следует не формально, а 
исходя из конкретных целевых 
задач. Один из ключевых вопро
сов здесь — добиться, чтобы в 
качестве внешних управляющих 
во главе санируемых хозяйств 
оказались подготовленные, зна
ющие свое дело люди.

Хочу предупредить сегодня 
всех хокимов, руководителей 
хозяйств и Министерства сель
ского и водного хозяйства — 
нужно проявить должную ини
циативу и предприимчивость, 
чтобы выполнить намеченные 
работы по улучшению мелиора
тивного состояния земель, сор- 
торазмешению, безусловному 
соблюдению агротехники и са
мое главное — правильно орга
низовать предстоящие работы в 
непростых для нас условиях те
кущего года.

Нельзя забывать, что ключе
вым вопросом здесь является 
вопрос собственности. Надо до
биться, чтобы земля обрела на
стоящего хозяина. Этому долж
на быть подчинена вся работа 
по экономическому реформиро
ванию на селе, прежде всего по 
преобразованию в ширкаты, 
внедрению имущественных 
паев, внутрихозяйственного се
мейного подряда, развитию 
фермерских и дехканских хо
зяйств.

Четвертая задача — продол
жает оставаться важным вопрос 
по созданию условий для раз
вития частного предпринима
тельства, малого и среднего биз
неса. Здесь многое делается. В то 
же время Министерству макро
экономики и статистики, Ми
нистерству юстиции, Госкоми
муществу надо провести инвен
таризацию всех законодатель
ных и нормативных документов, 
всего того, что наработано у 
нас, и по результатам этой ра
боты внести в Кабинет Мини
стров предложения по дальней
шему стимулированию и расши
рению положительного опыта, 
который уже дает результаты.

Пятое, хочу еще повторить — 
это поощрение инвестиций. Надо 
сделать так, чтобы поиск инве
стиций, установление контак
тов с потенциальными инвес
торами, формирование совме
стных производств, создание 
для инвесторов благоприятных 
условий стало делом каждого, 
начиная от правительства и за
канчивая конкретным хозяй
ствующим субъектом.

Надо понять простую исти
ну: приток в Узбекистан инвес
тиций, прежде всего прямых, — 
это тот кислород, без которого 
невозможна нормальная жизнь 
и здоровье каждого отдельного 
человека.

Шестой вопрос — это сти
мулирование экспорта и обес
печение устойчивости нацио
нальной валюты. Жесткая, не
посредственная взаимосвязь 
между двумя этими понятиями 
приобретает сегодня свое реаль
ное воплощение на конкретных 
участках, на примере каждого 
конкретного предприятия и 
каждой отрасли и, конечно, 
влияет на сбалансированность и 
устойчивость экономики стра
ны в целом.

Дорогие друзья!
Наступил новый век, новое 

тысячелетие. Каким будет для 
нас новое столетие, зависит от 
того, как мы справимся с зада
чами, стоящими перед нами в 
2001 году. У нас есть четкая, яс
ная, взвешенная по всем пара
метрам программа последова
тельного реформирования и об
новления общества. Успех безус
ловного выполнения этой про
граммы во многом зависит от 
того, в какой мере эта профам
ма станет делом всего общества, 
делом каждого из нас.

Огромное значение на этом 
пути приобретает вопрос усиле
ния общественного контроля за 
реализацией программы, за со
блюдением законности и спра
ведливости на всех участках го
сударственного и общественно
го строительства.

Образно говоря, каждый че
ловек должен все более осозна
вать меру своей ответственнос
ти за все то, что делается в на
шей стране. Отказаться раз и 
навсегда от роли наблюдателя и 
потребителя. Стать на деле ак
тивным участником реформ и 
демократических преобразова
ний нашего общества.

Спасибо за внимание.

ТАШКЕНТ 19 февраля 2001 года
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-  Весьма актуальной на сегодняшний день за- 
дяиеч* д л я  предприятий малого и среднего бизне
са является экспорт п р о д у к ц и и ,  -  говорит дирек
тор м алого предприятия, входящего в состав ГТП  
«Агама». В. И. Нагайник. -  Побывав в прош лом  
г о п у  на ярмарке в Германии, мы уб еди ли сьд 
что наши трикотажные изделия не уступают ни 
по качеству, ни по дизайну изделиям иностран
ных фирм, кроме того, они вполне конкурентос- 
ппсобны по иене. Тут бы и подписать контракты, 
тем более что конкретные предложения поступа- 
пи. но... Как выполнять договорные обязатель
ства пои о т с у т с т в и и  уверенности в закупке сырья? 
Если бы мы п о л у ч и л и  квоту на хлопковую пряж у, то 
веонули бы государству значительно больше, ведь 
готовая п р о д у к ц и я  дороже сырья...

ятия «Узоптбиржеторга»,
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Мое дело

Несмотря на то, что мне дали не
сколько номеров телефонов, разыс
кать Кирилла оказалось не так-то 
просто. А когда мы, наконец, встре
тились, он объяснил: «Много при
ходится ездить, ведь заказчики раз
бросаны по всей республике. Бы
вало, что за сутки я трижды пере
саживался с самолета на самолет 
местных авиалиний -  дело того тре
бовало. Завтра, кстати, отправля
юсь в Термез».

Сегодня Кирилл Стрювер счита-
бтся одним из самых клзссных ма- 
стеров по наладке оборудования 
мини-фотолабораторий. У него своя
фирма, но он не почивает на лав
рах своей предпринимательской 
деятельности, а постоянно стремит
ся сделать хотя бы еще один шаг
вперед.

-  Впервые я взял в руки фотоап
парат в 9 лет, -  рассказывает Ки
рилл, — мне очень хотелось зани
маться фотографией. Это увлече
ние стало, пожалуй, поворотным в 
моей жизни. Когда шесть лет на
зад в нашей республике появились 
современные технологии фотодела, 
У меня возникла идея наладить про
изводство соответствующих фото
увеличителей, фонарей, фотобач
ков.

Так, с открытия новой фирмы 
«Фотоатрибут» для 25-летнего Ки
рилла началось его собственное 
дело. Но очень скоро на нашем 
рынке появилась прекрасная импор
тная продукция для фотодела, и не
обходимость в ее производстве от
пала сама собой. Однако Кирилл 
не унывал, взял кредит в банке, ку
пил мини-фотолабораторию и орга-

низовая на базе фирмы фотоцентр. 
По мере того как число подобных 
мини-фотолабораторий в Узбекиста
не росло, появилась необходимость 
в оказании сервис-услуг, так как тех
ника, как известно, требует не толь
ко наладки, но и ремонта. Кроме 
того, далеко не все из тех, кто заку
пал новое оборудование, владели 
иностранными языками, поэтому Ки
рилл помогал русифицировать ма
шины, потом стал разрабатывать для 
мини-фотолабораторий программное 
обеспечение.

-  Честно признаться, -  продол
жил Кирилл, -  меня всегда больше 
увлекала техническая сторона фото
дела. Настоящий фотохудожник -  это 
Божий дар, но мне он не был дан. 
Поэтому я сконцентрировал свои 
усилия на обработке пленки, печати 
снимков.

А это дело не такое уж простое, 
как может показаться на первый 
взгляд. И чтобы не действовать «на 
глазок», Кирилл разработал компь
ютерный комплекс для мини-фото
лаборатории, который позволяет уви
деть будущую фотографию в нату
ральных цветах до ее изготовления. 
Использование этого устройства дает 
огромную экономию расходных ма
териалов, а главное позволяет до
биться высокого качества фотогра
фий. Кстати, на IV Ташкентской тор
гово-пром ы ш ленной ярмарке 
К. Стрювер получил диплом городс
кого хокимията за оригинальность 
разработки. И вот уже российские 
коллеги предлагают открыть совме
стное предприятие по производству 
этих устройств.

Не зря, как считает сам Кирилл,

прошли и последние полтора года, 
ведь удалось осуществить еще одну 
идею: по разработке комплекса хи
микатов для обработки фотоматериа
лов. Он стал достойной альтернати
вой дорогим импортным материалам 
и по качеству, и по цене, а исходного 
сырья -  вполне достаточно на хим- 
предприятиях республики. Пока ЧПКФ 
«Фотоатрибут» производит комплект 
химикатов небольшими партиями, а 
если появятся заинтересованные парт
неры с хорошими финансовыми воз
можностями, -  готов запустить его в 
широкое производство. И может быть, 
со временем Узбекистан будет не им
портировать, а экспортировать эту 
продукцию.

-  Наступает век цифровых техно
логий, стремительно меняются прин
ципы обработки фотоматериалов, 
типы бумаги и так далее, -  говорит 
Кирилл. -  Мы тоже не должны стоять 
на месте, и возможности для этого 
есть. Государство поддерживает пред
принимателей кредитами, значитель
но сократилось число проверок, кор
ректнее стали работать налоговики. 
Сейчас в нашем бизнесе ощущается 
нехватка хороших специалистов, по
этому в мыслях -  заняться их подго
товкой.

Свободного времени у Кирилла 
практически не остается. Дома -  свои 
заботы, дети, а их у него уже трое, 
тоже требуют внимания. Но желание 
заниматься своим делом от этого не 
убывает.

О. ХАРЧЕНКО.
На С Н И М КЕ: д и р е кт о р  Ч П КФ  

«Фотоатрибут» К. Стрювер.

Надо сказать, что доступ 
к квотируемому сырью -  
одна из острых проблем 
для многих наших предпри
нимателей. К примеру, ООО 
«Спарта-сервис» тоже нуж
дается в акрило- и хлопко- 
волокне, АООТ «Тошойна» -  
в стекле, ЧТПФ «Дероз» 
в маргарине, растительном 
масле, сахаре, ООО «Ром- 
сервис» — в красителях, МП 
«Этик Доз» -  в коже и дер
матине, ЧФ «ДИА» -  в алю
минии и так далее.

Рабочая группа Городс
кого координационного со
вета по стимулированию 
развития малого и частно
го предпринимательства 
взяла эти вопросы под кон
троль. При участии Палаты
товаропроизводителей и 
предпринимателей было 
проведено анкетирование 2 
тысяч субъектов МСБ. Изу
чение потребностей в ма
териально-технических ре
сурсах на основе рамочных 
соглашений, подписанных с 
организациями Узоптбир
жеторга, показало, что око
ло 9 процентов в объеме 
заказанных на 2000 год ре
сурсов составляют сырье и 
материалы, производимые 
в республике, которыми по
требители обеспечиваются
в соответствии с выделен
ными квотами. Все это по
зволило определить объе
мы необходимых ресурсов. 
Данная информация пред
ставлена в Министерство 
макроэкономики и статис
тики для включения в 
объем предоставляемых 
сырьевых и материальных 
ресурсов, в том числе и 
квотируемых, субъектам 
МСБ в этом году. Кроме 
того, среди предпринима
телей был распространен 
информационный бюлле
тень, где указаны предпри-

занимающиеся оптово
ярмарочными торгами по 
реализации материально- 
технических ресурсов для 
предприятий МСБ.

Сырье -  не единствен
ная болевая точка наше
го предпринимательства. 
Поэтому городская ПТиП 
обобщила характерные 
проблемы МСБ и разра
ботала предложения для 
их реш ения, которы е 
представила в Городской 
координационный совет. 
Многие из них достаточ
но конструктивны. Так, 
для большинства МСБ ос
новным фактором, пре
пятствующим получению 
кредитов, является отсут
ствие залогового обеспе
чения. А почему бы не 
разработать механизм 
формирования гарантий
ных фондов, способных 
предоставить гарантии 
субъектам МСБ, подгото
вившим наиболее перс
пективные инвестицион
ные проекты? Ряд малых 
предприятий страдает из- 
за досрочного прерыва
ния договора-аренды. В 
этой связи назрела необ
ходимость разработать 
механизм приватизации 
арендуемых помещений. 
Негативно на работе мно
гих малых предприятий 
сказываются авансиро
ванное взимание налогов, 
сложная процедура вво
за и вывоза продукции, 
высокие таможенные по
шлины, и эти вопросы 
тоже требуют доработки.

Если хотя бы часть 
проблем будет снята, это 
позволит субъектам МСБ 
динамичнее развиваться, 
насыщать внутренний ры
нок добротными товара
ми, расширять экспорт.

К. ОЛЬГИНА.
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нимающийся продвижением данного ноу-хау. 
-  Там аппарат не отвергли, но сослались на 
необходимость проведения клинических испы
таний не менее чем на 300 незрячих с обяза
тельным привлечением офтальмологов, специ
алистов народного образования и целого ряда 
ведомств и учреждений...

Конечно, мотивация Минздрава понятна. Но 
проведение клинических испытаний требует 
вложения больших средств. Скромному изоб
ретателю никогда не провести глубоких ис-

Матвеев вкладывает мне
в руку легкий, весом не более 
200 граммов, аппарат, напоми
нающий карманный Фонарик, 
щелкает кнопкой, раздается 
едва различимыи звук: эт 
есть сигнал, подающии коман
ду в ту часть мозга, которая от-
вечает за зрение.

Этот видеосигнал, несущий
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следований без солидной финансовой поддер
жки того же Минздрава, ГКНТ, экономически 
жизнеспособных предприятий.

-  И потом, я -  только изобретатель, -  вос
клицает Владимир Иванович. -  Разве прове
дение подобных исследований -  моя сфера?

Матвеев достает пухлую папку, как оказа
лось, свою переписку с Минздравом респуб
лики, Комитетом по новой медицинской тех
нике Главного управления по контролю каче
ства лекарственных средств и медицинской 
техники Минздрава, Главным управлением ле
чебно-профилактической помощи Минздрава, 
Госкомитетом по науке и технике, АН РУз. 
К сожалению, ожидаемого действия ни одно 
из них не возымело. Владимир Иванович, Игорь 
Вильямс везде и всюду доказывают эффек
тивность затрат на проведение специализиро
ванными учреждениями испытаний аппаратов, 
ведь инвалиды по зрению с помощью прибора 
смогут приносить большую пользу обществу, 
чем они приносят ее сейчас. Им вроде бы не 
отказывают, но и конкретной помощи не пред
лагают. Правда, было одно исключение, пред
седатель Комитета Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан по демократическим институтам, 
ННО и органам местного самоуправления

А. Саидов оказал неплохую поддержку, но фи
нансовых проблем в связи с клиническими ис
следованиями это не решило.

Осенью прошлого года на выставке в Узэк- 
споцентре матвеевское изобретение привлек
ло внимание специалистов из дальнего и ближ
него зарубежья, которые сразу смекнули, что 
перед ними аппарат-уникум. Иностранцы от
кровенно предлагали Матвееву кругленькую 
сумму. Но, как он сам считает, аппарат дол
жен помочь НАШИМ незрячим и прежде всего

детям...
... На столе грудой лежат 

письма на имя Владимира Ива
новича. География их широка, а 
вот объединяет -  мольба о по
мощи. Обидно, что в течение 
трех лет аппарат ташкентского 
изобретателя не находит широ
кого применения. Тревожно и 
даже странно, что за эти годы 

ни одна из организаций, тесно свя
занных со школами-интернатами для 
слепых детей, не восприняла матвеевс
кое изобретение с точки зрения оказа
ния серьезной помощи, могущей привне
сти в мир ребят нечто новое, что разовь
ет их двигательные и мыслительные спо

собности.
Стоит упомянуть о том, что развитие науко

емких технологий и экспортоориентированных 
товаров -  один из основных приоритетов рес
публики. Приборы Матвеева к ним относятся. 
Логичен вопрос: «Неужели аппарат, позволяю
щий совершенно слепым людям видеть, так и 
останется лишь достоянием выставок, на ко
торых он неизменно удостаивается дипломов?»

Хочется надеяться, что это изобретение не 
станет еще одним горьким примером возвра
щения в Узбекистан собственной идеи в виде 
заморского «чуда» для слепых. А такое воз
можно... По словам Игоря Вильямса, настой
чивый интерес проявляют американцы с це
лью, 'заметьте, промышленного освоения. Го
рели желанием заполучить матвеевский при
бор и немцы, в частности офтальмологичес
кий институт «Тюбинген». Время от времени 
дают о себе знать и ближние «соседи» -  об
щества слепых Санкт-Петербурга и Украины, 
киевское ПО имени Королева.

А может быть, стоит, наконец, взглянуть на 
приборы Владимира Матвеева с точки зрения 
новой формы сотрудничества изобретателя с 
практической медициной?

О. САВЕЛЬЕВА.

Спрашивали -  отвечаем

И Т Д :  что надо зна ть?
«Решил заняться предприниматель

ством без образования юридическо
го лица
страчии документы? И еше, можно ли  
использовать д л я  о сущ е ствле н и я  
предпринимательской д е я тельности  
свою собственную квартиру?

А. Рахматов».
Подробные ответы на интересующие 

вопросы об индивидуальной трудовой де
ятельности можно найти в специальной 
брошюре, подготовленной и выпущенной 
Палатой товаропроизводителей и пред
принимателей города Ташкента.

Государственная регистрация физичес
кого лица, решившего заняться индиви 
дуальной предпринимательской деятель
ностью, осуществляется районным хоки
миятом по месту его прописки в трех
дневный срок с момента подачи заявле
ния. В отдел регистрации хокимията не
обходимо представить заявление установ
ленного образца на имя хокима района, 
две фотографии 3,5 х 4,5; квитанции об 
уплате регистрационного сбора и плат
ных услуг; паспорт.

По второму вопросу: чтобы использо
вать жилое помещение, находящееся в 
собственности физического или юриди
ческого лица, для осуществления пред
принимательства необходимо перевести 
его в разряд нежилых помещений. Пере
вод осуществляется по заявлению соб
ственника в порядке и на условиях, соот
ветствующих требованиям, утвержденным 
постановлением Кабинета Министров РУз 
от 20 января 2000 года. При этом долж
ны быть соблюдены следующие условия: 
переводимое помещение должно распо
лагаться на нижнем этаже жилого зда
ния; оно не должно находиться в комму
нальном жилищном фонде целевого на
значения; перевод не должен привести к 
нарушению прав и охраняемых законом 
интересов других лиц; у помещения дол
жен быть отдельный вход; помещение не 
должно быть в аварийном состоянии или 
являться предметом судебного разбира
тельства (до разрешения спора в судеб
ном порядке).

Залог будущих
успехов

Жизнь человека -  цепочка случайностей и законо-
сменяют лр у г  друга, делая ее увле- 

и неповторимой. порой счастливой. порой не
удачной. И  никогда нельзя предугадать, как повернется 
эта самая жизнь. как сложится. Иногда такой сюрприз 
преподнесет, что качаешь головой: «Как могло так полу -

что возглавит Республиканский центр детского твооче-
получит высокую

награду -  орден «Соглом авлод учун» I степени.

своей работе, центре, детях, 
в нем занимающихся. Пони
маешь только, что она для них

Ведь много лет назад тог
да еще юная девушка Сано- 
бар, окончив 7-летнюю шко
лу, пришла в Республиканс
кое художественное училище 
имени Бенькова, чтобы стать 
художником по костюмам. Вы
бор был отнюдь не случаен, 
она всегда была творческой 
натурой, умела хорошо шить, 
неплохо рисовала, что и при
годилось в работе. Успешно 
защитив диплом -  костюмы к 
трагедии Шекспира «Макбет», 
Санобар Шодиева несколько 
лет отдала театру, работая в 
разных городах Узбекистана. 
Впереди была диссертация, 
успешная карьера, но... Сей
час, рассказывая об этом, она 
смеется:

-  Молодая была, а харак
тер уже стальной. Не сложи
лись отношения с руководи
телем диссертации, свои не
зависимость, достоинство, 
взгляд на жизнь отстаивала и 
потому ушла и из театра, и 
из любимой профессии.

Многое было пережито за 
те годы, были искания, и на
дежды, и разочарования. На
конец, судьба столкнула Са
нобар Якубовну Шодиеву с 
людьми, которые вместе с ней 
стояли у истоков создания 
Республиканского центра дет
ского творчества.

-  Со дня его основания, а 
было это в 1989 году, я руко
вожу им, -  рассказывает она. 
-  Стала не художником, а ад
министратором. Но, честное 
слово, не жалею. Это только 
с виду скучная работа, не тре
бующая творческой мысли. 
Работа с детьми, воспитание 
из них гармоничной, духовно 
богатой личности -  это ли не 
простор для деятельности? 
Идеи и планы возникают по
стоянно, и порой я могу це
лую ночь думать о предстоя
щем мероприятии, пытаясь 
понять -  все ли верно, ниче
го не упущено, что можно сде
лать еще.

На бумаге невозможно пе
редать, с каким чувством Са
нобар Якубовна говорит о

-  и нежная мать, и требова
тельный учитель, и чуткий вос
питатель, которому свыше дан 
талант каждый день, каждый 
час отдавать другим, не тре
буя ничего взамен. И она сча
стлива сознанием, что центр 
детского творчества -  плод 
огромных трудов -  признан, 
о нем говорят, сюда прихо
дят, и в коридорах никогда не 
бывает пусто. Пусть судьба 
серьезно испытала ее, пусть 
не так много времени удает
ся уделить семье, где уже ра
стут внуки, -  жизнь, считает 
С. Я. Шодиева, удалась. Это 
не подведение итогов, это -  
новый трамплин для новых 
свершений.

-  Порой я сама себе удив
ляюсь, -  улыбается она. -  И 
шишки набивала, и тысячу раз 
сама себе говорила, что надо 
быть мягче, но настойчивость, 
какое-то упрямство все рав
но толкают вперед. Я знаю, 
чувствую, что еще многое 
могу сделать для центра, для 
будущего детей, внести свою, 
пусть маленькую лепту в ста
новление нашего государства. 
Когда меня спрашивают: «Что 
вам дала независимость?», 
всегда говорю: «А что ты дал 
независимости?» Каждый че
ловек должен ставить перед 
собой цель -  большую, пото
му что достичь можно всего, 
если приложить к этому уси
лия, а наградой будут призна
тельность и благодарность се
мьи, друзей, коллег. В моем 
случае -  это дети, приходя
щие в наши студии, которые 
добиваются того, чего хотят. 
Они становятся личностями, а 
значит, и моя задача выпол
нена.

И каким-то лишним пока
зался вопрос, чем стал орден 
«Соглом авлод учун» для Са
нобар Якубовны, ибо всеми 
своими словами и поступка
ми она сказала -  «залогом бу
дущих успехов».

Н. ПЬЯНЗИНА.

Бриллианты просто
получаюттак не

В январе американской
«Эксес Мобил

» были опубли
кованы названия отелей -  
о б лада те ле й  самых пре
стижных наград  «Путеводи
тел я д ля  путеш ественни-_ 
ков» сезона 2001 года.

В очередной раз в 
этот список попал нью- 
йоркский отель «Сент- 
Рейнджис», находящий
ся под управлением 
корпорации «Старвуд», 
и его знаменитый рес
торан «Леспинасс».

Непрост был путь 
гостиницы  к такого 
рода признанию. А на
чалось все в 1904 году.
Именно тогда, в нача
ле прошлого столетия, 
полковник Джон Якоб 
Астор построил на пе
ресечении 55-й улицы 
и 5-й авеню в самом 
центре Манхеттена те
перь уже всемирно из
вестный отель, который 
сразу стал поворотным 
пунктом в архитектуре, 
так как пятизвездочный 
гостиничный комплекс 
сочетает в себе мощь 
и силу строений нача
ла прошлого века и 
гротеск и величие эпохи сред
невековья. Но тем не менее 
эта громада, находящаяся 
практически в самом сердце 
Нью-Йорка и имеющая 314 
номеров, выполненных и меб
лированных в стиле эпохи Лю
довика XV, великолепно впи
сывается в строительный пей
заж современного мегаполи
са с его небоскребами, блис
тающими стеклом и металлом.

Но история отеля с почти 
вековыми традициями знает, 
кроме нынешнего признания, 
массу других взлетов, но не 
падений. В прошлом «Сент- 
Рей нджис» уже не раз удос
таивался всевозможных на
град, в том числе и довольно 
серьезной для представите
лей гостиничного бизнеса 
«Троицы пяти бриллиантов». 
Ну и, конечно же, пока вен
цом многолетней карьеры 
стал тот факт, что ресторан 
отеля -  «Леспинасс» — под
нялся на самую верхушку рей
тинга десяти самых лучших 
ресторанов Америки, что за-

Мировой опыт
фиксировано в книге «Лучшие 
рестораны Америки-2000». 
Вот какой отклик вы можете 
найти в каталоге «Винные по- 
клонники-2000»: «Леспинасс»

стал лучшим воплощением 
французской кухни в городе, 
если не в стране». Такую 
оценку дала ресторану неза
висимая «Сеть экспертов по 
национальной кулинарии и го
степриимству», оценивающая 
гостиничные номера и ресто
раны с точки зрения путеше
ственников или ужинающих 
там людей. Таким образом, и 
ресторан отеля не посрамил 
своей истории и своего на
звания, которое он получил в 
честь мадемуазель Жюли де 
Леспинасс -  хозяйки несколь
ких наиболее посещаемых и 
популярных салонов в Пари
же XVIII века. Сегодня «Лес
пинасс» -  это целый городок 
внутри большого города, име
ющий богатейший опыт в 
организации музыкальных, де
ловых и торжественных ужи
нов, сочетающих в себе от
личнейшую кухню, высоко
классный сервис, радушное 
гостеприимство и соответ
ствующую атмосферу.

А ндрей КИ М .
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Футбол всем
С п о р т =

стало хорошо
Ташкента и столичной о б ла сти  

пр о хо ди т турнир на приз Ф едерации ф утб ола
принимаю т уча-

*-П ервой, второй ли г, м о
лодеж ная сборная республики и друж ина го с 
тей из России  -  барнаульское «Динам о». Л е -

Т с то л и ц у .
П р и ч е м  

мия»
На первом этапе пре

тенденты в четырех груп
пах определяют по два 
лучших клуба. Они про
должают борьбу в чет
вертьфинале СЕГОДНЯ И 
ЗАВТРА. 22 февраля со
стоятся полуфинальные 
матчи. Финал же будет 
разыгран 24 февраля.

Такие или подобные 
турниры в Узбекистане 
проводились ежегодно, 
начиная с 1979 года (за 
исключением сезонов-81 
и 97), и назывались они 
«Приз памяти команды 
«Пахтакор»-79». Много 
было разговоров, особен
но последние десять лет, 
о том, что соревнования 
не вполне отражаю т 
смысл того, ради чего они 
организованы. Во-первых, 
сроки. В это время в фев-

-  «А каде-

рале проходили зональные 
состязания, подразделен
ные еще на группы, по
скольку количество участ
ников не нормировалось. 
Играли все, кто хотел, -  
только заплати взнос. От
сюда второй минус -  кон
куренции как таковой не 
было. И третье, самое глав
ное, -  команды рассматри
вали турнир только в плане 
подготовки к сезону. И если 
какой-то матч не уклады
вался в тренировочный 
процесс того или иного клу
ба, он просто-напросто не 
являлся на него безо вся
ких угрызений совести, вос: 
принимая с легкостью тех
ническое поражение. Быва
ли случаи, когда команда 
отказывалась даже от по
луфинальной встречи. Все 
это было не лучшей памя

тью о тех погибших пахта- 
коровцах, которые с честью 
несли знамя узбекистанско
го футбола, приумножая его 
славу. К сожалению, пре
творить в жизнь идею без
временно уш едш его из 
жизни журналиста Эдуарда 
Аванесова, который приду
мал турнир «Крылья памя
ти» с участием зарубежных 
клубов, чьи футболисты в 
разное время также погиб
ли в авиакатастрофах, пока 
невозможно, в основном по 
финансовым причинам. Но 
однозначно, что-то менять 
было необходимо. И вот, 
наконец, свершилось то, 
чего так долго ждали ис
тинные поклонники «Пахта
кора» и любители футбола. 
Турнир «Памяти «Пахтако- 
ра-79» отныне действитель
но станет мемориалом. Он 
сокращен до минимума. 
Игры будут проводиться не
посредственно 11 августа 
либо в ближайшие к этой 
грустной дате дни. И непре
менно с участием титуло
ванных команд.

Сохранен и, если можно 
его так назвать, трениро

вочный турнир, только с 
иным названием. Правда, 
и здесь не обошлось без 
накладок. Поскольку тур
нир бесплатный и мало 
кого к чему обязывает, то 
«Андижан», например, в 
первом туре не смог пре
доставить поле для игры 
с командой НБУз «Азия», 
за что ему засчитано тех
ническое поражение. Ана
логичная запись в пасси
ве «Пахтакора», «зарабо
танная» ташкентцами за 
нарушение регламента 
соревнований в матче пя
того тура против моло
дежной сборной.

А после шестого тура 
лидируют: в группе «А» -  
«Академия» (7 очков); в 
группе «В» -  молодежная 
сборная (7 очков); в груп
пе «С» -  таш кентские 
«Трактор» и «Посбон», а 
также «Турон» из Нукуса 
(у них по 3 очка); и груп
пу «О» с шестью очками 
каждый возглавляют кол
лективы «Академия-2» и 
барнаульское «Динамо».

Ю. ЛИТВИНОВ.

Ш у т .

Путь к совершенству начинается с ежедневных тренировок...
Ф о то  Р. ХОДИЕВИЧА

Мозаика
соревнований

В Таш кенте на ринге 
спорткомплекса «Джар» со
стоялись чемпионат респуб
лики и командная встреча 
между спортсменами Узбе
кистана и Кыргызстана по 
кик-боксингу. Тон в первен
стве задавали столичные 
бойцы, одержавшие больше 
всех побед. Среди первых 
лауреатов Армон Эркабаев, 
Бабур Имамов, другие атле
ты. В матчевой международ
ной встрече верх взяли хо
зяева турнира с большим 
преимуществом. Наиболее 
убедительно свои финаль
ные поединки выиграли 
ташкентцы Рустам Магдиев 
и Музаффар Джуманиязов.

*  ★ *

Лучшие результаты в сво
их дисциплинах на прошед
ших в Джизаке республикан
ских соревнованиях по лег
кой атлетике среди юношей 
в закрытом помещении по-

.  ^  в  •  Л  •

казали ташкентцы Лидия 
Шахворостова, Евгения Ки
таева, Юлия Тарасова, Сер
гей Колкей.

В командном зачете при
зовые места в первой груп
пе заняли спортсмены Таш
кента, столичной области и 
Андижана. Во второй груп
пе пьедестал почета остал
ся за коллективами Джиза- 
ка, Кашкадарьинской обла
сти и Намангана.

★ *  *  

Первенство Ташкента по 
боксу оспаривали более 
восьмидесяти претендентов 
1983-84 годов рождения. 
Соревнования проводились 
в тринадцати весовых кате
гориях. Среди победителей 
Музаффар Усейнов, Сухроб 
Рахматов, Джасур Матчанов, 
другие спортсмены. По ито
гам турнира тренеры ото
брали лучших боксеров, до
стойных представлять сто
лицу на республиканском 
первенстве.

Т. ЗАХАРОВ.

Что? Где? Когда?
С 19 по 25 февраля -

Русский культурный центр 
в школе № 204 проводит 
Неделю русской культуры.

С 19 по 25 февраля -
во Дворце искусств имени 
А. Навои зрители смогут 
увидеть сразу два фильма 
ужасов: в 11.30 и 16.30 -  
«Ячейка», а в 14 и 19 ча
сов -  «Озеро страха».

С 19 по 25 февраля -  
в «Кино олами» Централь
ного Дома офицеров бу
дет демонстрироваться ос
тросюжетный триллер «Что 
скрывает ложь?». В глав
ных ролях — звезды Гол- 
ливуда Харрисон Форд и 
Мишель Пфайфер. Начало 
сеансов в 12; 14.30; 17 и 
19.30.

2 0  февраля -  в театре 
«Аладдин» -  спектакль по

комедии Д. Эннекена «Жена 
-  лгунья». Начало в 19 ча
сов.

21 февраля -  в Доме 
кино будут показаны: фан
тастический боевик «Неви
димка» (начало в 14 и 18 
часов), а также комедия «Я, 
снова я и Ирен» (начало в 
16 и 20 часов).

22 февраля -  в Ташкен
тском театре музыкальной 
комедии (оперетты) юные 
зрители смогут увидеть му
зыкальную сказку В. Бере
зина «Кот в сапогах». Нача
ло в 11 часов.

2 2  февраля -  в лекци
онном зале Музея Сергея 
Есенина пройдет открытие 
выставки «Русское чаепи
тие». Начало в 17 часов.

С 22 по 24 февраля -  в 
театре «Ильхом» пройдет

международный фестиваль 
«Ильхом: Восток -  Запад».

22 февраля -  в Акаде
мическом русском драмати
ческом театре Узбекистана 
— спектакль по комедии Ж. 
Пуаре «Уик-энд». Начало в 
18.30.

23 февраля -  во Двор
це культуры авиастроите
лей пройдет концерт груп
пы «Атлас». Начало в 17 ча
сов.

24 и 25 февраля -  во
Дворце «Туркистон» в ис
полнении труппы театра 
имени Хамзы зрители смо
гут увидеть спектакль по 
пьесе Э. Хушвактова и 
Т. Азизова «Чимилдик». На
чало в 18 часов.

24 февраля -  в театре 
«Аладдин» -  спектакль по

комедии Ф. Вебера «За
нуда». Начало в 18 часов.

25 февраля -  в Таш
кентском театре музы
кальной комедии (оперет
ты) утром -  сказка для де
тей А. Дымова «Мой доб
рый папа», начало в 11 ча
сов; вечером — спектакль 
по произведению В. Шук
шина «До третьих пету
хов». Начало в 17 часов.

25 февраля -  в кино
концертном зале «Зараф
шан» будет показан коме
дийный боевик режиссе
ра Леса Мейфилда «Брил
лиантовый полицейский». 
В главных ролях — Мар
тин Лоуренс и Люк Уил
сон. Начало сеансов в 15; 
18 и 21 час.

25 февраля -  в театре 
«Ильхом» -  спектакль по 
пьесе А. Жарри «Король 
Юбю». Начало в 18.30.
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К с т а т и ,  о  п т и ч к а х . . .
МЫ привыкли к тому, 

что бегемоты -  животные- 
великаны. Но, оказывает
ся, в их семействе есть и 
малыши. Это карликовые 
бегемоты. Они скорее на
поминают дикую свинью, 
чем своего могучего род
ственника. Весят бегемо- 
ты-карлики в десять раз 
меньше обыкновенных и 
длиной бывают до полу
тора метров.

О существовании кар
ликового бегемота стало 
известно только в 1911 
году. Он очень редок и

Досье любопытного факта
скрытен. Распространен 
этот бегемот только в Ли
берии и в низовьях Нигера 
и внесен в Красную книгу 
редких и исчезающих жи
вотных.

САМКА птицы-носорога 
высиживает яйца в дупле 
дерева. Самец помогает ей 
замуроваться: замазать 
дупло смесью из глины, по
мета и клейкого вещества, 
которое специально выде
ляется из желудка. Лишь

одно маленькое отверстие 
остается, чтобы самка мог
ла высунуть клюв. Теперь 
ей не страшен никакой 
хищник, и отец семейства 
может спокойно лететь за 
кормом. Набив полный же
лудок семенами и плодами 
различных растений, он 
возвращается к дуплу, сту
чит носом о дерево и, ког
да самка высунет клюв в 
отверстие, отрыгивает «па
кет» с пищей. Оказывает

ся, семена и плоды в же
лудке птицы покрываются 
прозрачной оболочкой, так 
что самка получает про
дукты совершенно свежи
ми.

Когда появляются птен
цы, самка взламывает 
стенку и освобождается из 
плена. Случается, самец 
погибает, когда самка еще 
сидит замурованной в 
дупле. Тогда заботу о ней 
берут на себя другие сам
цы и при этом еще спо
рят за право быть опеку
ном.

Водится птица-носорог 
в Африке и Южной Азии.
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ГЛАВНОЕ АГЕНТСТВО 
ВОЗДУШНЫХ СООБЩЕНИЙ

Уважаемые пассажиры, 
мы рады приветствовать вас 
борту авиалайнера «Боинг-757» 

авиакомпании «Узбекистон хаво йуллари»,
выполняющего рейс по маршруту

Ташкент -  Осака -  Ташкент.
Экипаж и командир корабля желают

вам приятного полета!
Главное агентство воздушных сообщений Национальной

авиакомпании «Узбекистон хаво йуллари» 
сообщает об открытии с 28 апреля 2001 года

нового рейса (НУ -  525/526)
в Страну восходящего солнца -  Японию,

Шторый будет выполняться каждую пятницу.
Время вылета из Ташкента 
Прибытие в Осаку 
Вылет из Осаки 
Прибытие в Ташкент

22.35 (в пятницу) 
09.55 (в субботу) 
12.00 (в субботу)
16.25.

Продажа и бронирование авиабилетов: г. Ташкент, ул. Усмана Носира
а также во всех филиалах Главагентства.

Справочная служба по международным направлениям: 56-38-37
(ежедневно с 8.00 до 20.00).

и

«УЗБЕКИСТОН ХАВО ЙУЛЛАРИ»
ЭТО БЕЗОПАСНОСТЬ, СТАБИЛЬНОСТЬ. КОМФОРТ!

Тендерная комиссия ассоциации
«То ш к е н тк у р и ли ш »

объявляет о проведении
Т Е Н Д Е Р Я

на поставку в первом п о л у го д и и  2 0 0 1  гола алюминиевых поосЬилей. ак
сессуаров к ним. стекла тонированного лля изготовления алюминиевых вит
ражей и стеклопакетов на объекты строительства 20 0 1  гола.

Основные условия тендера:
-  стоимость продукции необходимо указывать в долларах США
на условиях поставки С1Р (г. Ташкент, склад покупателя);
-  оплата будет осуществляться путем выставления аккредитива
в долларах США безналичным путем;
-  начало отгрузки согласовывается сторонами с даты открытия аккредитива.
Заявки поставщ иков и вся необходимая документация для 

участия в тендере представляются в течение 10 календарных дней 
со дня опубликования объявления.

Конкурсные (коммерческие) предложения представляются в 
течение 10 календарных дней со дня опубликования объявления. 
В последний день прием коммерческих предложений осуществ
ляется до 12 часов.

В коммерческом предложении необходимо указать страну-про- 
изводителя поставляемой продукции.

Наш адрес: Республика Узбекистан, 700161, г. Ташкент, Ю го- 
Западная промзона, ул. Гавхар, 153, АО «Главстройкомплект».

Телефоны: 79-92-13, 79-92-14. Факс 79-36-83.

АО
«ГИДРОГЕОТЕХНИКА»

ТРЕБУЮТСЯ:
♦  токарь 4 -6  разрядов,
♦  слесарь по металлу,
♦  газоэлектросварщик.
Те л .: 162-71-07; 

162-99-14.

Р едакции  газеты  «Вечерний Таш кент»
ТР Е Б У Е ТС Я  

квалиф ицированная м аш инистка для 
ком пью терного  набора.

Тел .: 1 3 3 -2 9 -0 9 , 1 3 3 -5 7 -0 2 .

ЧФ <ОА1_11_ ОТА 1Ю‘|Щ\Р1» 
Шайхантаурского района 

ЛИКВИДИРУЕТСЯ.
Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня 
публикации объявления.

УТЕРЯННЫЕ
131 к. •  свидетельство 

о неполном, среднем обра
зовании № 04302, выд. шк. 
№ 34 г. Ташкента в 1992- 
93 учебном году на имя Бе- 
рикбаева Алишера;

132 к. •  удостоверение 
«Инструктор-методист» за 
№ 99/1513 от 28.05.99 г., 
выд. на имя Раимбекова
Д Б . ,  ' : ч:

СЧИТАТЬ
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ.

Коллектив совместного 
предприятия «Уздунроби- 
та» выражает глубокое со
болезнование сотруднику СА 
Лысенко Г. О. по поводу 
кончины его родственника 

НАСИБЯН 
Вазгена Вагаршаговича.

По вопросам доставки обращаться 
в почтовые отделения по месту жительства или в 
отдел эксплуатации ГСП “ Тошкент почтамти‘% 

по телефону 133-74-05.

Способ печати — офсетный.
Формат — А-2. Объем — 2 п.л. Индекс 116.

Типография акционерной компании"Шарк 
Адрес предприятия: ул . Буюк Турон, 41.

Ответственность за достоверность сведений 
в рекламе и объявлениях несет рекламодатель.

Номер набран и сверстан  
в ком пью терном  центре  «Вечерний Таш кент».
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